RENTAS BÁSICAS, UNA LUCHA ANTICAPITALISTA PARA UN PLANETA CARROÑA



María José Román, Juan Manuel Luna Fuentes, Mar González Báez, Javier Robles Andrades, Óscar García Jurado, María del Carmen Arrabalí Márquez, Simón Castillo Lindell.

I. El camino de las Rentas Básicas. (Un Prólogo)

A finales de los 70 las experiencias de las asambleas de parados no eran muy diferentes a las de ahora. Unas estaban basadas en las búsquedas de empleos algo que ya por entonces empezaba a escasear, estas asambleas mostraban mucha debilidad en sus luchas porque en cuanto las personas con mayor liderazgo eran absorbidas por el mercado se desmoronaba. La otra vertiente de Asambleas de Parados estaban montadas en lógicas de partido, si hay 3 000 desempleados en mi pueblo, son 3 000 posibles votos para mi partido. Las lógicas de muchos líderes del momento era el de cargarle a estas gentes empobrecidas y carentes de lo más mínimo el papel de sujetos revolucionarios. La Asamblea de parados Vitoria Gasteiz junto con otras se salía de estos marcos, se autoorganizó en claves de ruptura y transformación profunda. Se puede decir que durante años fueron un referente en la lucha contra el paro, la exclusión y el empobrecimiento con campañas de ocupaciones de INEM, de lucha contra la riqueza, de denuncias en la calle, etc.

Las reflexiones de mucha de esta gente excluida del mercado laboral o que no querían someterse a sus lógicas alienantes fueron vitales en el desarrollo de la Renta Básica en este Estado. Gentes influenciadas por el ecologismo, el marxismo y sus diferentes vertientes, los mundos libertarios, los anarquismos, los feminismos, el ecologismo social, los grupos insumisos y antimilitaristas, la teología de la liberación... que empiezan a llegar a la reflexión de la Renta Básica desde dos frentes. El primero lo ponen las compañeras feministas, que dan el toque y dicen:

Compañeros cuando vosotros habláis de trabajo tendríais que distinguir porque en realidad a lo que os estáis refiriendo es al empleo asalariado o remunerado por el mercado laboral. El trabajo se da de muchas formas y casi todas fuera de ese mercado, porque nosotras no paramos de trabajar a diario en tareas de cuidados, de crianza, de salud colectiva, de reproducción de la vida...

Así concluyeron que el trabajo era toda aquella actividad humana que requiera un esfuerzo y que es útil para la vida humana y que poco o nada solía tener con el mercado laboral como lo conocían. El segundo frente de pensamiento que recogen nos lo cuentan las compañeras ecologistas y antimilitaristas diciendo:

Compañeras el empleo tal y como lo conocen a día de hoy es un «bien» escaso que no suele ser socialmente útil para la vida y su desarrollo saludable. El pleno empleo con esta

forma de producir salvaje y que no se atiene a más valores que los de ganar monedas para el capital a base de la sangre de los de abajo, no es deseable. Y por si fuera poco es literalmente inviable en un mundo con recursos naturales limitados, crecer de forma infinita.

Son muchísimos meses de debates, de lecturas, de darle vuelta a las ideas... para al principio plantear algún tipo de salario social que cubriera las necesidades más básicas mientras que no había empleo.

En la década de los 80 mucha de esta gente inquieta viaja por Europa (Holanda, Italia, Francia...) y principalmente por Alemania. Conocen otras experiencias especialmente de grupos autónomos que hablan de la Renta Básica Incondicional. Cuatro años antes del tratado de Maastricht en 1988 el estado Francés da pista por donde van «los tiros» implementando la Renta Mínima de Inserción, ya saben que esto del pleno empleo era pura zanahoria para tener entretenidos de por vida a la clase obrera. A principio de los '90 se llega a un acuerdo sobre qué es la Renta Básica. Hablamos de Renta Básica cuando nos referimos a un dinero suficiente, para todas las personas (universal) de forma individual que no esté sujeto al mercado del empleo, ni a ninguna condición (incondicional) para permitir vivir dignamente. De seguido se le empieza a hacer el juego al poder, tomando el término, y vaciándolo de todo su poder emancipador y transformador. Gente muy sesuda que discute:

Si la universalidad es injusta o si puede hacer un efecto llamada de las gentes de los países más empobrecidos. O si individual no estaría bien porque es importante promocionar la «familia». O que si no hay condiciones ¿Quien trabajaría?

Ante tanto mareo, algunas compañeras de la coordinación Baladre y de la economía crítica como José Iglesias Fernández se reúnen para ponerle el apellido «de las personas iguales» a la herramienta. Se define el que significa suficiente, de forma que nadie quede por debajo del umbral de la pobreza y se le incluye un horizonte de salida del capitalismo, con un fondo de Renta Básica para la gestión de la comunidad.

Desde entonces el camino de la Renta Básica de las Iguales en particular y el de las Rentas Básicas en general no ha parado. Muchas compañeras de la coordinación Baladre y de diversos colectivos y organizaciones, no han parado de ir a Centro Sociales, sindicatos, sedes, locales de asociaciones, a plazas públicas... a discutir la propuesta y a compartirla. Cantidad de publicaciones para que la propuesta estuviera también en el mundo académico y de las compañeras que leen. Y lo más interesante hasta cinco (en Galicia, Canarias, Comunidad Valenciana, Andalucía, y Extremadura) estudios de viabilidad de la propuesta. En la entrada de siglo la propuesta ya tiene un recorrido largo y empieza a tener sus frutos para lo que de verdad interesa que sirva, como instrumento de lucha para las de abajo. Cientos de acciones en Asturias, Andalucía, Canarias, Castilla La Mancha, Galicia, o País Vasco, por mencionar unos cuantos territorios donde las luchas con la reivindicación de la Renta Básica han sido centrales. Mención aparte merece el caso de las compañeras de Extremadura, que llevaron la propuesta de la Renta Básica de las Iguales a la calle, desde «La Trastienda» un grupete de seis aguerridas personas, hasta conseguir que hubiera acampadas durante meses en los INEM de Mérida, Badajoz, Cáceres y Plasencia. Encierros en la catedral de Mérida, varias marchas por el territorio y una ILP que es el precedente de la actual Iniciativa Legislativa Popular puesta en marcha a nivel estatal.

En los últimos años la propuesta se ha disparado, (da una idea las miles de pegatinas que lanzó hace unos años el 15M con la Renta Básica. O en este año la gran tirada de panfletos explicativos sobre la RBIs que ha lanzado nuestras compañeras de lucha de la CGT para sus diferentes sindicatos). El verano pasado se constituye «El movimiento contra el Paro y la Precariedad. Renta Básica Ya!» un paraguas para que ninguno de los grupos/ personas (Baladre, Equo, APDH, IU,PH, Frente Cívico...) presentes en la parroquia de Entrevías capitalizara la lucha en la ILP por la Renta Básica. Y un texto de consenso donde se respeta las cuatro características bases: Individual, Incondicionalidad, Suficiente (en concreto 640€) y la Universalidad en 2 fases

primero las que están por debajo del Salario Mínimo Interprofesional y progresivamente el resto de capas de la sociedad. Desde entonces muchas no hemos parado con otras muchas gentes amigas de seguir bajando la propuesta a la calle, de ir a los barrios, a las plazas, y a los INEM, para explicarle a nuestra gente que tienen derecho a tener derechos y que la riqueza de unas pocas es la pobreza de muchas. Lo importante no es recoger muchas firmas, lo importante es poder utilizar la herramienta de la ILP para poder relacionarnos y poder discutir sin adoctrinamiento sobre las alternativas a esta locura del capitalismo y el patriarcado que nos rompen la vida. Lo importante es el proceso de consolidación de todos los grupos que han nacido o que vienen trabajando la propuesta fuertemente en los últimos años: La Asamblea Canaria por el Reparto de la Rigueza, Andalucía por la Renta Básica de las Iguales, La Marea Roja de Alacant...El futuro es seguir luchando y la aparición de un libreto de la Renta Básica de las Iguales y su vinculación con las luchas feministas. Una persona, una vida digna esa es la consigna que nos guía tras la justicia social.

II. Más de 30 años de Movimiento, más de 30 años tejiendo redes de lucha anticapitalista y antipatriarcal. (Un mapeo)

Este apartado pretende ser un mapeo de reconocimiento a las luchas en clave de transformación social profunda más estables, de seguro que incompleto, un reconocimiento a todo el tejido que había en el estado español previo a la Iniciativa Legislativa Popular y que seguirá en lucha al acabar la campaña de recogida de firmas. De Sur a Norte intentaré recoger los diferentes grupos que vienen luchando por la Renta Básica en claves transformadoras.

Canarias

La lucha se articula en la calle en torno a «La Asamblea Canaria por el Reparto de la Riqueza» y también «Canarias por la Renta Básica de las Iguales» este año justo celebraron unas jornadas con motivo de su décimo aniversario de Luchas

Anticapitalistas. Dentro de estas plataformas grupos como el Centro Social Autogestionado «La Casa» en La Orotava (Tenerife) o El Café D'espacio, gentes de Redesscan, de la alternativa Antimilitarista MOC, gentes de CGT y de Centros Sociales Okupados. Una de las herramientas que utilizan más interesante es la gestión que hacen de una radio comunitaria «Radio Pimienta» que permite el que estos mensajes subversivos puedan tener cabida en las ondas libres.

Andalucía

Grupos y gentes en Morón (Oscar Jurado), Écija (Ateneo Ecijano), y sobre todo en Málaga (Zambra) llevan trabajando con la propuesta unos 20 años. En el 2011 se lanza a constituir una Plataforma que amplie el trabajo hasta ahora realizado, se concreta en: La «Plataforma Andaluza por la Renta Básica de las Iguales».

En la actualidad con diferentes nombres hay Plataformas por la Renta Básica o grupos concretos en Osuna, Ronda, Granada, Almería, Córdoba, La Carlota, Jaén, Huelva, Sevilla, Cádiz, Puerto Real, Villanueva del Trabuco...

Una de sus últimas acciones es el lanzamiento de una crítica feroz al «decreto de inclusión» de la Junta de Andalucía.

Extremadura

El protagonismo de la lucha ha recaído principalmente en la voz de las gentes de «los campamentos dignidad» de Plasencia, Mérida, Cáceres y Badajoz.

Castilla La Mancha

Asamblea de Castilla-La Mancha por el reparto de la riqueza y la renta básica de las iguales tiene fuerte presencia principalmente en Cuenca y en Albacete y en poblaciones de Ciudad Real como Campo de Criptana o Alcázar de San Juan. Concretamente el colectivo Zambra Cuenca distribuye cientos de libros sobre la Renta Básica de las Iguales.

Comunidad Valenciana

En Valencia tenemos compañeros históricos

en la lucha por el reparto de la riqueza, las aguerridas compañeras del Parke de Alkosa. Han sido durante años todo un ejemplo de autoorganización, de trabajo comunitario y de redes naturales de apoyo mutuo. También están las compañeras de Xativa que llevan años también dándole caña a este tema de la Renta Básica.

Y en Alacant uno de los grupos que más está articulando con la ILP y que tiene más fuerza en el territorio es la gente de la Marea Roja del 15M de Alacant.

Madrid

A raíz de la ILP por la Renta Básica se ha formado un grupo que está siendo uno de los motores más fuertes de la misma.

Castilla y León

Hay gente en lucha con la herramienta en Burgos (Gentes de Gamonal), Valladolid (Baladrinas y Asambleas de Parados), y especialmente significativa el trabajo en red de las gentes de ASDECOBAS del Barrio de Buenos Aires en Salamanca.

Aragón

Aquí cabe destacar el trabajo desarrollado por las gentes del 15M, de la Marea Naranja y de la Red de Economía Solidaria entre otras muchas otras.

Cataluña

Sin el aporte en cuerpo y alma de gentes comprometidas de Taifa como son Josep Manuel Busqueta o Jose Iglesias Fernández, es posible que muchas de las luchas no se hubieran dado.

País Vasco

Grupos como el punto de información y denuncia social Berri Otxoak, son uno de los grupos que más calle y continuidad tienen en el Estado español. Su granito constante a denunciar en las calles el sistema de limosnas del sistema asistencialista de los servicios sociales. Siguiendo sus pasos en Irún esta «Erletxea»

dando tralla con todo el tema de la información y la denuncia social.

Cantabria

Un grupo joven en Santander que llevan un Punto de Información en CGT y un grupo de Renta Básica pero con muchísima fuerza que en los últimos tiempos no paran de visualizar el dolor de los que menos tienen frente a la acumulación de los depredadores capitalistas.

Asturias

En Gijón la gente de Alambique llevan más de 10 años luchando por la Renta Básica de las Iguales, lo cual ha desembocado en Asturies por la Renta Básica.

Galicia

Las gentes de Coia y del GAS en Vigo posiblemente sean de las más potentes a nivel de movilización de todo el Estado. El estudio de viabilidad de «Repartindo a Nosa Riqueza» marcó todo un antes y un después en la lucha por RBIs en este territorio.

Soy consciente que hay mucha gente en territorios como Balears, Murcia, Logroño, A Coruña... que no paran de enredar, de buscar alternativas, resistencias y luchas cotidianas y en los últimos tiempos el tema de la Renta Básica de las Iguales ha saltado muchos charcos y desde Portugal, Alemania o Italia hasta Uruguay, Argentina, Bolivia, Chile se coeditan libros, se distribuyen materiales, se comparten luchas y sentipensares.

III. La ILP extremeña por la Renta Básica. Un antecedente del que aprender

La idea de una nueva ILP surge en Extremadura fruto de diferentes hechos. Las primeras andanzas se dan por los debates sobre Renta Básica que se han realizado desde Baladre. El siguiente impulso fue la creación en 2010 de La Trastienda, un colectivo por los Derechos Sociales, reuniendo a militantes de

distintos orígenes e ideologías, que en otoño de 2011 pone sobre la mesa la propuesta de la ILP por la Renta Básica. Y el tercer factor es la situación de emergencia que deja a las personas desamparadas en la situación de crisis del sistema capitalista.

La ILP en Extremadura ha sido una experiencia de trabajo de base, abriendo un debate social en la población sobre la precariedad. No reclaman una renta de inserción o una ayuda de emergencia social, sino convertir la Renta Básica en un derecho ciudadano.

En el proceso que propone la ILP se contemplan tres fases de aplicación. La primera cubriría a las personas sin ingresos, la segunda a las que sus pensiones o subsidios no superen los 600€, para igualar la cantidad propuesta y la tercera fase de progresiva generalización. El texto que acompañaba a la Renta Básica hace una exposición de motivos:

A modo de resumen, haciendo un recorrido sobre los hechos más significativos, cabe destacar que el 20 de Febrero de 2012 se instala el Campamento Dignidad de Mérida frente al SEXPE, reuniéndose en asamblea todos los días a las 19:00 horas. El 27 de Febrero surge en Plasencia otro Campamento Dignidad, que será desalojado por la Policía y los integrantes se refugiarán en la Catedral, donde desde entonces se coordinan. A partir del 1 de Marzo, volviendo a Mérida, se resuelve favorablemente el primer caso de desahucio de vivienda privada, poniéndose en marcha las llamadas Rutas de la Estafa Financiera. Será seguido por escraches al presidente extremeño José Antonio Monago entre otras personalidades públicas. También, la Acampada de Mérida irrumpirá en un acto conjunto del Gobierno de Extremadura y el Ayuntamiento de Mérida el 6 de Marzo. Además, se llevarán a cabo manifestaciones masivas de los campamentos dignidad de Mérida, Badajoz, Almendralejo, Don Benito y Plasencia. Campaña de escraches «SE BUSCA», 27 de Marzo. El Campamento Dignidad en Mérida, anuncia una campaña de escraches y señalamientos públicos contra los Consejeros de Salud y Política Social, el de Vivienda y contra José Antonio Monago.

Las recogidas de firmas fueron satisfactorias y el proyecto de la ILP llegó a las autoridades políticas,

que teniendo esta ILP de base reformularon sus peticiones políticas. Con ello, la cantidad exigida se redujo a unos 450€ aproximadamente y del número total de parados de Extremadura, llegó a cubrir a unas 10 000-12 000 personas. Lo cierto es que supone un gran hito en la historia de la Renta Básica porque supone la reanudación de la lucha social por la Renta Básica después de mucho tiempo y que servirá de ejemplo o precedente en la campaña por la ILP estatal.

IV. La Iniciativa Legislativa Popular a nivel Estatal. Una Herramienta de relación y lucha

Se propone un encuentro en Madrid el 1 de Julio del 2013 en la Parroquia de San Carlos Borromeo (también conocida como la Parroquia Roja de Entrevías), a la que invitan a todos los colectivos y personas que quieran participar en este trabajo por la Renta Básica. A tal encuentro asisten organizaciones y colectivos de distintos lugares del territorio del Estado español, formando un amplio abanico de ideas. Por nombrar algunos de ellos, asisten personas de CGT, CNT, IA, IU, Baladre, colectivos de cristianas de base, SAT, Asambleas del 15M, la PAH, EQUO, DRY, etc. De esa sopa de siglas nace un paraguas «Movimiento Contra El Paro y la Precariedad. Renta Básica Ya!» para que nadie capitalice en lógica partidista la propuesta. Y partimos de un texto de consenso que está plenamente inspirado en el texto que ya se fundara por las compañeras de Baladre en territorio extremeño.

A continuación intentaré mostrar los motivos de diversa índole que nos llevaron a muchas a embarcarnos en este trabajo por la ILP a nivel estatal. Creo que lo primero que vimos muchas es que tras vivir la experiencia de Extremadura con la herramienta, sentimos que ésta era una forma de bajar a la realidad de la calle, la de las largas y crueles colas de espera de los INEM, la de la gente más excluida... la población en general empezaba a estar familiarizada con la herramienta porque las Plataformas de Afectadas por las Hipotecas se encargaron de popularizarla. En segundo lugar tras más de 26 años de luchas con la Renta Básica de las Iguales,

colocando la propuesta en la calle y sobre todo entre los sujetos activos políticos, así en mundos académicos como en el mundo sindical, ecologista, social y en la base de algunos partidos minoritarios, nos tocaba dar un salto a la hora de poder explicarle a la gente la propuesta y de sociabilizar la herramienta a otras muchas para que la utilizaran para la movilización social. Eso da pie al tercer motivo, ya que intuimos que la ILP podría ser una forma de romper el muro de prejuicios negativos que había en torno a la propuesta y que no permitían el crear relación con grupos y colectivos afines en mucho sentidos ideológicamente y que su línea de pensamiento de corte digamos «obrerista» les hacia mirar con recelo lo que ellos entendían como una paguita que crearía vagos o como mucho un subsidio para pobres que paliara ese tiempo no deseable de desempleo. El cuarto motivo, era más bien estratégico, somos conscientes de que son épocas de continuas elecciones, eso hace que muchos grupos parlamentarios se planteen dinámicas de cálculos respecto a cuanto votos puede dar el que se asuman ciertas propuestas en el programa. Cuando una lleva ya algunos años en la lucha por la Renta Básica de las Iguales se da cuenta de la gran cantidad de confusiones terminológicas, tristemente muchas de ellas intencionadas. Es una estrategia común del poder vaciar las palabras de contenido o disfrazarlas o resignificarlas para que tomen la dirección que ellos quieren. En el sentido de las Rentas Básicas, se da mucho «gato por liebre», se disfraza de Renta Básica a una Ayuda de Emergencia Social, el Salario Social o una Renta Mínima de inserción, todas ellas migajas caritativas, de corte asistencialista, y que además de mantenernos en la exclusión legitiman el rostro humano de la bestia capitalista. Vimos central adelantarnos y tener cierto control sobre la herramienta para que tuviera el sentido originario el de ser un instrumento de lucha contra el capitalismo y el patriarcado.

Esto nos lleva a «que no es la ILP y por extensión la Renta Básica de las Iguales» está claro que en general muchos de los grupos que tomamos la herramienta nos gusta bien poco todo el jaleo de las firmitas y la burocracia de corte estatal, más bien estamos por una

transformación profunda de la misma, por eso lo primero es que nos concienciamos de la importancia relativa y secundaria del número de firmas recogidas. Porque esto no es una propuesta para que llegue a sus señorías y la tumben en un santiamén. Si hubiéramos querido que esto llegara al parlamento, caminos más sencillos se nos ofertaban, si elegimos la herramienta de la ILP es por la oportunidad de hablar con cientos de personas a pie de calle. Esto no pretende crear otro chiringuito, marca y logo más, buscando su espacio político con visiones electoralistas o de tomas de popularidad o/y poder. No lo interpretamos por tanto en forma de propuesta posibilista, de conseguir la popularidad del nombre/marca «Renta Básica» a toda costa sin que se entienda bien los motivos antisistémicos que nos llevan a lanzar la propuesta. Y no es un modelo finalista, tal y como lo entendemos el objetivo último, el horizonte no es la Renta Básica es la salida del capitalismo desde aquí a otra parte que ponga la centralidad en la vida digna de todas.

V. Ejemplo de Lucha concreta: La Plataforma Andaluza por la Renta Básica de las Iguales

En el verano del 2009 en el pueblo de Carratraca (Málaga) se acogió un «Encuentro de Barrios y Pueblos». Los que asistimos tuvimos la suerte de conocer mejor las ideas de municipalismo libertario de las gentes de La Orotava y Morón, las luchas y resistencias del Parke de Alkosa, las ideas de José Iglesias (Grupo de Economía Crítica Taifa), los nuevos olores de la realidad que nos traían un grupo llamado «La Trastienda», las lecturas de la realidad que hacían las gentes de la Serranía de Ronda de la «Universidad Rural Paulo Freire». El encuentro dinamizado por las gentes de «La Casita de Papel» de Écija caló hondo en nuestros análisis políticos de la realidad. Un año después algunas compañeras especialmente de Morón y Málaga demandaban poner en marcha la idea de recuperar parte del tejido que habíamos perdido en Andalucía. A parte de nuestros grupos locales con los que trabajamos cotidianamente se necesitaba ir generando relaciones entre gentes de otros territorios. La idea primigenia

42

parecía muy poco ambiciosa, a la par que muy baladrina, consistía sencillamente en intentar estabilizar tomar un té una vez al mes en ciertos sitios centrales de la Nación Andaluza.

De esos té, encuentros, relaciones...nace la Plataforma Andaluza por la Renta Básica de las Iguales. En los primeros Encuentros de la Plataforma (Puente Genil, Alameda, Almería...) sigue más un modelo «clásico» de charla sobre ¿Qué es la Renta Básica de las Iguales? Decidimos despojarnos de nuestras siglas, sin que eso signifique renunciar a nuestros grupos de partida, para encontrarnos en una lucha común. En ese sentido establecemos tres líneas de actuación:

- 1. Formación interna/externa: Lo primero es sentirnos aun más seguras con un discurso transformador que hemos escuchado más de una vez en boca de otras compañeras más experimentadas, pero que muchas aun nos suscitan muchas dudas y lagunas. Con la ayuda de Oscar G. Jurado, Manolo S. Bayona y los materiales de José Iglesias, vamos empoderándonos. El siguiente paso es formar a otras, bien con charlas o pasándoles los materiales Baladrinos-Zambreros.
- 2. Acciones de denuncia: Reforzar lo que mucho de nuestros grupos locales ya venían haciendo, salir a la calles a denunciar la acumulación de la riqueza.
- Relaciones con otras/coordinación: Se trata de la propia coordinación de la Plataforma con otras personas y grupos políticos.

Poco a poco va tomando cuerpo la Plataforma con las redes sociales y el trabajo por la lista de correo. Y vamos dando pasos para realizar acciones en los encuentros como hemos demostrado con muchas acciones creativas como el Mercado de Esclavos, Comidas, No Bombas, Canciones por una Vida Digna... todas denuncian la posibilidad de que otras formas de organizarnos socialmente y nuestra riqueza serían posible, si quisiéramos.

VI. El contexto andaluz

En el 2005 se publica el estudio de viabilidad de la Renta Básica en Andalucía. Financiado por la Fundación de estudios marxistas, CGT y por el SOC actual SAT, se hace un trabajo muy minucioso de siembra con una idea que en aquel entonces parecía toda una provocación para muchos sectores de la izquierda. Sin embargo el campesinado recoge la herramienta de la Renta Básica con fuerza frente a las migajas serviles del PER, ésta si es una posibilidad de autonomía en su trabajo cotidiano. Ese estudio realizado por las compañeras de Baladre permite ir creando el terreno de un debate, del que podemos decir que a día de hoy recogemos sus frutos.

En el 2012 el 15M celebra su aniversario, y resume sus 8 puntos en 5 que son: Vivienda, Educación, Sanidad, Democracia participativa y Renta Básica. Saca miles y miles de pegatinas para repartirlas por todas las plazas de pueblos y barrios. En ese mismo año Juan Manuel «Gordillo» anuncia a bombo y platillo que parte de sus acciones tienen que ver con la ausencia de una Renta Básica que garantice los derechos de las personas que habitan en nuestra tierra. Entre 2005 y el 2012 todo el arduo trabajo incesante de compañeras en Málaga, Écija, Morón, Sevilla, Granada, Almería, Cádiz... luchas y asambleas a cara de perro defendiendo una propuesta que rompe con las lógicas imperantes de la izquierda.

En el presente, los grupos con los que nos relacionamos no sólo es que conozcan la propuesta y que sean receptivas a sus ideas revolucionarias sino que disfrutamos juntas en el codo a codo de la lucha cotidiana. Gentes que se incorporan nuevas a la Plataforma Andaluza por la Renta Básica de las Iguales en Córdoba, Puerto Real, Ronda, Cádiz, Granada, Osuna, Huelva... están entre las que más implicación aportan a nuestro largo caminar.

VII. De las plazas a los pueblos y barrios. Desde Ronda pal' Mundo

Nos ha parecido interesante incluir un texto que nos enviaron las compañeras de Ronda por facilitar la voz de los pueblos que viven dentro de pueblos más grandes (Andalucía, Málaga) y que muchas veces quedan mudas ante la realidad central de las grandes poblaciones.

Venimos del 15M de la Serranía de Ronda. Conforme va pasando la crisis-estafa vemos en nuestros barrios de Ronda, como muchas personas de la clase obrera la van empobreciendo las medidas (recortes) empleadas por el Gobierno del PP al servicio de la oligarquía financiera y de las grandes empresas, llegando a estar la ciudadanía en una incertidumbre patológica permanente que les lleva al desánimo, angustia, desesperación y falta de expectativas, como consecuencias de las miserias de nuestra economía capitalista en el Estado Español, como:

Casi 6 millones de personas en paro.

Más de uno de cada dos menores de 25 años está en paro (53,16%. EPA. 4º trimestre de 2012).

Más de la mitad de las personas que están en el paro, están durante más de 12 meses, esto es, el paro de larga duración se ha multiplicado casi por 10 durante la crisis-estafa.

Más de 3 millones de personas desempleadas no cobran ninguna prestación o subsidio.

Más de una de cada tres personas extranjeras está desempleada, casi 10 puntos más que la media del conjunto de la población (EPA. 35,72%. Agosto de 2013).

En casi dos millones de hogares todos sus miembros activos están en paro (1 821 100. EPA. 2° Trimestre de 2013);

En 636 000 hogares no entra ningún ingreso (EPA. 2º Trimestre de 2013).

El hambre es una situación real que afecta a casi dos millones de personas en España (Insolvencia alimentaria, pobreza y políticas de ajustes en los países del Sur de Europa: El caso de España. Septiembre, 2013. González Parada, J.A. y Gómez Gil, C).

El empobrecimiento de la población española es uno de los mayores del conjunto de la U.E., y su crecimiento es de los más elevados en estos años de crisis-estafa. En España las personas más empobrecidas aún están pagando más que en otros países las consecuencias de la crisis-estafa.

Los niños están sufriendo de manera muy intensa este incremento de la desigualdad en España.

Las rentas salariales no han dejado de perder peso en el reparto del conjunto de la riqueza.

Un millón trescientas mil personas necesitan apoyos para las actividades básicas de su vida

diaria, y sus derechos se conculcan día a día.

Estas miserias de nuestra economía capitalista nos proyectan un presente y futuro de bajos ingresos, precariedad laboral y ausencia de derechos sociales. En esta situación se hace necesario apostar por la RBis y, para conseguirlo necesitamos una amplia base ciudadana de apoyo. Para ello, el 15M de la Serranía de Ronda ha elaborado unos materiales didácticos sobre la RBis para que, a través de la sensibilización, se vayan incorporando más ciudadanía a la lucha por nuestra dignidad. Además, nuestros enredos con gente Baladrinas y otros movimientos sociales en esta tarea, hace que en el camino nos sintamos acompañados para no decaer en esta lucha.

VIII. La Renta Básica: Un instrumento de lucha para los de abajo. (Un manifiesto para Andalucía)

«No somos mercancías en manos de políticos y banqueros». En las plazas de Andalucía y del país, han resonado durante el año 2011 estas palabras indignadas, expresando el hartazgo de la ciudadanía.

La crisis multiplica el número de damnificados por las políticas neoliberales. A los cinco millones de parados, hay que sumarle 150 desahucios de vivienda al día, los recortes sociales en educación o sanidad, la congelación de ayudas de la ley de dependencia, los abusos laborales de todo tipo... mientras el Estado reflota a la banca inyectándole cantidades astronómicas de dinero público, los pueblos y barrios andaluces se deterioran a marchas aceleradas. Pobreza, paro, precariedad y marginación se anudan, limitando la libertad real de millones de personas y expulsándolas a la cuneta, a la exclusión social.

El producto interior bruto per cápita andaluz en 2005 era de 16 300 €. En 2013, tras la supuesta debacle económica, fue de 16 666 €. Por tanto, tras la supuesta crisis, en Andalucía existe más riqueza que la existente en 2005. Por tanto, es evidente que más que problemas de producción o renta, el fondo del asunto está en su distribución.

44

Y es que cada vez queda más clara la situación: esta crisis está siendo aprovechada por los ricos para apropiarse de más riqueza, aumentando hasta niveles inaguantables las cotas de desigualdad e injusticia social.

A los que mandan se les llena la boca de palabras como pleno empleo, Estado del Bienestar o protección social. Y las leyes fundamentales, tales como la Constitución Española o el Estatuto de Autonomía establecen solemnidad esos derechos sociales elementales. Ha llegado la hora de exigirles que cumplan las leyes y que sus hechos se compadezcan de sus bonitos discursos. Desde distintos colectivos y movimientos sociales de Andalucía queremos poner en marcha un proceso que sirva para decir basta y exigir, con la ciudadanía, una respuesta urgente a esta situación. Consideramos que una de las primeras medidas a tomar es la implantación en nuestra comunidad autónoma de la Renta Básica. En esta propuesta se dan la mano la lucha contra la marginación social y la pertinencia de dar cauce a un nuevo derecho de ciudadanía, cuya reivindicación se ha ido asentando en los últimos años.

La Renta Básica es un instrumento factible de erradicación de la pobreza, un mecanismo de reparto de la riqueza y distribución de la renta, que puede dar seguridad económica a los ciudadanos frente a la incertidumbre y la arbitrariedad, permite iniciar otros modos de vida, fomenta la igualdad de género y contribuye a eliminar los estigmas sociales. Estimamos que la Renta Básica puede ser un pilar del nuevo sistema de bienestar y un instrumento útil para defenderse del deterioro de las condiciones de vida que impone el capitalismo global. Pero, para que constituya una herramienta de transformación social, es preciso superar la manipulación que ha sufrido el concepto por parte de los poderes. La Renta Básica que defendemos no es una limosna, ni un salario de pobres, sino un derecho individual, universal y no sujeto al mercado de trabajo.

El objetivo de este encuentro es poner en marcha un proceso para exigir la Renta Básica en Andalucía. Entre todos los colectivos y movimientos sociales que deseen participar estableceremos las estrategias a seguir. Encima de la mesa están las campañas de concienciación, los actos reivindicativos que se estimen oportunos o, si se cree necesario, impulsar tal y como se está haciendo en Extremadura una Iniciativa Legislativa Popular por la Renta Básica.

En definitiva, tenemos claro que «no hay pan para tanto chorizo», pero sí hay y debe haber recursos para garantizar una vida austera pero digna a todas las personas.

IX. La RBIs en movimiento. Concretando la «transversalidad»

Uno de los adjetivos que siempre se le ha dado al tema de las Rentas Básicas (en su modelo fuerte) es el de la transversalidad. Las compañeras de Baladre les duele la boca de decir que ésta es una propuesta mas no «La Propuesta», que tiene sentido si va acompañada de otras muchas propuestas de cambio social profundo. Eso ha tenido sentido según nos hemos relacionado con diferentes grupos.

En Granada las compañeras de Stop Desahucios están relacionando la propuesta con el tema de la pobreza energética. Contra la falta de dinero para pagar los suministros básicos, una renta básica que nos permita vivir.

En Huelva la propuesta está en manos de gentes que conocen bien el tema de la migración, de los desahucios y el desempleo.

En Écija su lucha local de boikot a la compra por parte del ayuntamiento de la plaza de toros les ha llevado a reclamar que ese dinero público vaya para una renta básica.

En Ronda están incluyendo la propuesta dentro de las acciones y del trabajo del movimiento 22M.

Grupos de consumo y decrecentistas, relacionan la posibilidad de gozar de cierta tranquilidad económica con un mejor uso de las monedas para un consumo más razonable. También le ven todo el sentido a poder liberarse del mercado del empleo y contar con unos mínimos recursos para poder montar unidades de producción de bienes y servicios de forma cooperativa y fuera de las lógicas del mercado del empleo.

Colectivos más centrados en el mundo del empleo utilizan la Renta Básica como una

laberinto nº 42 / 2014

herramienta de protección de la trabajadora frente a la salvaje explotación. En sus propias palabras: «Cuando te llame el «Mierdadona» para trabajar por 5 € la hora, si tienes un mínimo garantizado podrías mandarlos a paseo.»

Muchos sectores independentistas reclaman la propuesta como una forma crear condiciones por el derecho a decidir por una autonomía real de las personas y de los pueblos.

Con el libro «Renta Básica de las Iguales y Feminismos» escrito de forma colectiva por las compañeras Rosa Zafra, Mari Fidalgo, Alicia Alonso y prologado por la compañera de Ecologistas en Acción Yayo Herrera en los últimos meses la propuesta está siendo sobre todo trabajada desde los colectivos feministas con bastante buena acogida, entendiendo la propuesta como central en la idea de una Economía Feminista que permita poner la centralidad en la vida y su reproducción y no en las monedas y la explotación. Se lee la herramienta en claves de emancipación de género, clase, cultura...

X. Caminando hacía la renta básica de las iguales: Entre campesinas y bandoleras. (Un epílogo)

El camino de la renta básica de las iguales en Andalucía, lo hemos afrontado entre la paciencia y la calma de las campesinas y la agitación y rabia de las bandoleras.

En el trayecto hemos aprendido que los procesos de lucha colectivos son como semillas que se siembran en la tierra, que necesitan de cuidados y mimos para que germinen, para que nazcan y también paciencia para entender que cada proceso, como cada persona y cada planta, tienen su propio ritmo. Por lo tanto, es inútil y terriblemente injusto generar ritmos acelerados, antinaturales, por el simple hecho de que personas o colectivos estén preparados para dar pasos que quizás otros no. Pero ese buen hacer de la campesina no nos aleja ni nos despista de las urgencias que vivimos, y es ahí donde sale a flote nuestro lado de bandoleras rabiosas y guerreras, que luchan contra este sistema maldito, que nos arroja con desprecio las migajas de la riqueza, esperando que sigamos siendo ese rebaño paciente que pace tranquilo, hasta que vienen a robar su sangre. Y es que hace tiempo que nuestra venda se cayó y ya no podemos olvidar lo que comprendimos al poder mirar. Y es que si nosotras comemos pasto, basura y mierda, es porque vosotras os apropiáis de todas las flores, que en justicia deberían ser para toda la comunidad.

Por eso apostamos por la renta básica de las iguales, porque creemos que es una vereda que nos puede conducir en una primera parada a un mejor reparto de las flores, y en una última parada a la conquista de la riqueza comunal.

46